

AUTORES

ALBORNOZ RODRIGUEZ, Heberto

Doctor en Lingüística (Semiótica), Magíster en Historia, Teoría y Crítica de Arquitectura, Arquitecto. Especialista en Poética, Retórica y Epistemología de la Arquitectura. Experiencia docente en el área de Expresión Gráfica, Composición Arquitectónica en pregrado y Crítica de la Arquitectura, Semiótica, Poética y Retórica de la Arquitectura en posgrado.

ARCE ROJAS, Rodrigo

Doctor en Pensamiento Complejo, Magíster Scientiae en Conservación de Recursos Forestales e Ingeniero Forestal. Con más de 30 años de experiencia y aportes a las interacciones entre sociedad, naturaleza y cultura (sistemas socioecológicos). Docente en el Doctorado en Ciencias e Ingeniería Ambientales con Mención en Desarrollo Sostenible de la Universidad Nacional de Ingeniería y en la Maestría de Ecología y Gestión Ambiental de la Universidad Ricardo Palma. Tutor de tesis de doctorado en Pensamiento Complejo de la Multiversidad Mundo Real Edgar Morin de México. Miembro de la Academia Hispanoamericana de la Complejidad.

BENITES MEDINA, Amanda Marcela

Maestra en Ciencias Sociales con mención en Sociología por la FLACSO, México. Bachiller y licenciada en Sociología por la Universidad Femenina del Sagrado Corazón, de Lima, Perú. Docente investigadora del Departamento Académico de la Facultad de Ciencias Sociales de la Universidad Nacional Federico Villarreal. Docente de la Escuela Universitaria de Posgrado de la Universidad Nacional Federico Villarreal. Líneas de investigación: identidades, trabajo, familia, relaciones de género, subjetividades. Sus últimas publicaciones e investigaciones se refieren a las relaciones sociales de las mujeres en el mundo laboral.

CÁCERES CHALCO, Efraín

Licenciado en Antropología, Licenciado en Ciencias de la Comunicación–Universidad Nacional San Antonio Abad del Cusco; Magíster en Antropología–Pontificia Universidad Católica del Perú. Libros publicados: Teorías científicas (2002); Susto o Mancharisqa: perturbaciones angustiosas en el sistema médico indígena andino (2008); El juicio del agua-UNU HUI SHU: simbolismo y significado ecológico del agua en mitos andinos (2002); El milagro de la laguna salada de Musuq Llacta; Sistema económico indígena andino: funcionamiento y lógica desde la perspectiva del runa en el sur andino (2015); Tejiendo las bases teóricas del sistema médico indígena andino: salud e interculturalidad desde los Andes (2015).

CASTILLO HURTADO Jorge Luis

Graduado en la Escuela Naval del Perú y la Universidad Nacional de San Agustín de Arequipa. Oficial (r) de la Marina de Guerra del Perú, posee los títulos profesionales de Licenciado en Administración, Licenciado en Ciencias Marítimas Navales y de Segunda Especialidad en Ingeniería de Sistemas. Es Doctor y Maestro en Ciencias: Economía y Gestión. Es investigador, consultor y conferencista en temas de desarrollo sostenible, negocios, turismo e historia regional. Profesor principal de la Universidad Nacional Amazónica de Madre de Dios y Decano de la Facultad de Ecoturismo. Investigador visitante del Centro de Estudios Latinoamericanos de la Universidad de Florida. Secretario de Historia Regional del Patronato de Cultura de Madre de Dios.

DAMIÁN NÚÑEZ , Edgar Froilan

Doctor en Educación, Magíster en Educación con mención en actividad física para la salud y Licenciado en Educación Física por la Universidad Nacional Mayor de San Marcos. Autor del libro Bases biológicas y psicológicas del comportamiento humano (2014). Especialista en entrenamiento de natación. Director del Colegio de Aplicación San Marcos (2009-2011). Docente principal de la Facultad de Educación-Universidad Nacional Mayor de San Marcos. Ejerce actualmente el cargo de Vicedecano de Investigación y Posgrado Universidad Nacional Mayor de San Marcos, siendo además director de la Unidad de Posgrado Facultad de Educación de dicha universidad.

GÓMEZ ÁVALOS, Juan Carlos

Magíster en Geología con mención en Geotecnia por la Universidad Nacional Mayor de San Marcos (2001). Ingeniero Geólogo por la Universidad Nacional Mayor de San Marcos (1990) y Director de la Subdirección de Ciencias de la Tierra Sólida, Instituto Geofísico del Perú.

GONZALES HERRERA, Carlo

Maestría en Gestión Pública por la Universidad Nacional Federico Villarreal, abogado especialista en gestión pública, especialista legal en la Contraloría General, jefe del Órgano de Control institucional de la Municipalidad de Miraflores, San Borja, Surco y del Instituto Peruano del Deporte. Posgrado en la Universidad del Pacífico en Gestión de las contrataciones del sector público; especialista en Auditoría de Obras Públicas por el Instituto Serzedello Corrêa, Escuela Superior del Tribunal de Cuentas-Brasil. Especialista en Auditoría del Medio Ambiente en el Sector Público en la Universidad de Tartu, Estonia.

JACINTO PAZOS, Pedro

Doctor en Antropología, Magíster en Política Social, Licenciado y Bachiller en Antropología, por la Universidad Nacional Mayor de San Marcos. Realizó sus pasantías de investigaciones en Antropología Urbana en el Instituto de Estudios Latinoamericanos de la Freie Universität Berlín (Alemania) bajo la dirección de Jürgen Golte^(†). Profesor principal y exdirector del Departamento Académico de Antropología de la

Universidad Nacional Mayor de San Marcos. También es docente en la Universidad Ricardo Palma. Sus últimos trabajos publicados versan sobre la discriminación racista en la escuela (2020-2021). Y, continúa su proyecto de investigación sobre, inmigración transnacional y extrañamiento de residentes peruanos en Berlín, Alemania.

LAM CAMPOS, Máximo Lui

Licenciado en Psicología por la Universidad Ricardo Palma, con experiencia laboral en universidades como la Universidad Ricardo Palma, Universidad César Vallejo y Universidad Científica del Sur, en el Instituto Pedagógico Salesiano, en el Instituto Peruano de Arte y Diseño, en ONGs como la Escuela para el Desarrollo, en el Instituto de Desarrollo Humano y su Decálogo del Desarrollo, como capacitador en el Consorcio de Colegios Católicos y servicios de capacitación en empresas privadas. Investigador en temas de creatividad e innovación, inteligencia artificial y psicología.

LUQUEVELARDE, Martha

Magíster, Licenciada y Bachiller, en Sociología por la Universidad Nacional Mayor de San Marcos. Docente asociada de la Facultad de Ciencias Sociales de la Universidad Nacional Federico Villarreal. Ha sido directora del Departamento Académico de Sociología de la Universidad Villarreal desde el 2016 al 2019 y docente de Sociología de dicha universidad. Sus últimas investigaciones y publicaciones se orientan, hacia las organizaciones de mujeres desde el espacio público y privado en los sectores populares de Lima.

MEJÍA NAVARRETE Julio

Docente investigador. Doctor en Sociología. Ejerce la docencia en la Universidad Nacional Mayor de San Marcos. Fue coordinador de la Cátedra América Latina y la Colonialidad del Poder de la Universidad Ricardo Palma. Es miembro del grupo de trabajo de Violencia y Ciudadanía del Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales (CLACSO) y ha sido miembro del Comité Directivo de la Asociación Latinoamericana de Sociología (ALAS). Es docente invitado de varias universidades de América Latina.

PALOMINO PAZ, Lilly del Pilar

Licenciada en Sociología. Maestría en Derecho Constitucional en la Universidad Nacional Federico Villarreal, Doctorado en Administración en la Universidad Nacional Federico Villarreal, Diplomado en Gerencia Municipal y Gestión Local. Ejerce la docencia en la Universidad Nacional Federico Villarreal. Ha laborado en la Universidad Nacional Mayor de San Marcos, Universidad Ricardo Palma. Asesora Despacho Congreso de la República del Perú

REYES ROMERO, Carlos

Licenciado en Psicología, Magíster en Comportamiento Organizacional y Recursos Humanos, Segunda especialidad en Gestión y Didáctica de Programas de Educación a Distancia-Tecnologías de la Información y Comunicación, TICS. Segunda Especialización en Formación Magisterial-Educación.

SÁNCHEZ CARLESSI, Héctor Hugo

Doctor en Psicología por la Universidad Nacional Mayor de San Marcos. Profesor principal y actual Vicerrector Académico de la Universidad Ricardo Palma. Ha sido director de la Unidad de Posgrado de Psicología de la Universidad Nacional Mayor de San Marcos y director de Investigación y de Desarrollo Tecnológico del Instituto Nacional de Investigación y Desarrollo de Educación (INIDE). Tiene publicados un considerable número de libros y artículos sobre psicología educativa y psicología de la creatividad.

SÁNCHEZ GARCIA, Tula

Docente principal de la Facultad de Educación de la Universidad Nacional Mayor de San Marcos, coordinadora del grupo de investigación CITECSO; Doctora en Educación, grado de Maestro en Desarrollo y Defensa Nacional de en el Centro de Altos Estudios Nacionales (CAEN), Magíster con mención en Docencia en el nivel superior, Magíster en Educación Ambiental y Desarrollo Sostenible, Magíster en Evaluación y Acreditación de la Calidad de la Educación de la Universidad Nacional Mayor de San Marcos, presidenta de Neutrosophic Association (NSIA), Peru branch.

TAVERA HUARACHE, Hernando

Doctor en Ciencias Físicas (Sismología/Sismotectónica/Geofísica) por la Universidad Complutense de Madrid (España). Magíster en Geofísica por la Universidad Complutense de Madrid (España), Magíster en Geofísica Interna por la Universidad de París VII (Francia), Ingeniero Geofísico por la Universidad Nacional San Agustín de Arequipa, Presidente Ejecutivo del Instituto Geofísico del Perú (IGP) desde mayo del 2017, con sólida formación gerencial en gestión pública, académico y docente de las universidades: ESAN, Pontificia Universidad Católica del Perú, Universidad Nacional de Ingeniería y Universidad Nacional Mayor de San Marcos; reconocimiento nacional e internacional en el campo geofísico, por su dedicación de más de 30 años al estudio y la investigación sismológica en el Perú y Latinoamérica.

VELÁSQUEZ HIDALGO, Oswaldo

Doctor en Arquitectura. Maestro en Ciencias, con Mención en Planificación Urbana y Regional. Arquitecto egresado de la Facultad de Arquitectura, Urbanismo y Artes de la Universidad Nacional de Ingeniería. Es docente ordinario principal de la Facultad de Arquitectura y Urbanismo de la Universidad Ricardo Palma habiendo sido Decano entre los años 1999 al 2018. Coordinador del Centro de Investigación de la Universidad Ricardo Palma, unidad de línea dependiente del Vicerrectorado de Investigación durante el año 2024. Ganador del concurso y proyectista del Conjunto Residencial Torres de San Borja, Sucursal del Banco Industrial de Chimbote entre otros. Distinguido por el Colegio Arquitecto del Perú (CAP) con el Premio Anual por el Día Anual del Urbanismo (noviembre 2018). Al presente desarrolla sus investigaciones en la sierra norte del Perú y en los centros urbanos de la capital.

VELÁSQUEZ MORALES, Teresa

Doctora en educación (Universidad Nacional Mayor de San Marcos) Doctora en Gestión Pública y Gobernabilidad (Universidad César Vallejo), Maestría en Educación, mención Gestión Educacional (Universidad Nacional de Educación Enrique Guzman y Valle), Maestría en Gestión Pública (Universidad César Vallejo), Licenciada en Ciencias de la Comunicación (Universidad Nacional San Antonio Abad del Cusco), Promotora Social y Docente Universitaria en la Universidad Nacional de Madre de Dios. Formación multidisciplinaria en las áreas de comunicación social, educación, gestión pública y gobernabilidad. Experiencia en las áreas de relaciones públicas y responsabilidad social. Se ha desempeñado como Decana del Colegio de Periodistas de Madre de Dios.

VILLENA MAVILA, Manuel

Doctor en Arquitectura, Magíster en Ciencias con Mención en Arquitectura por la Universidad Nacional de Ingeniería (UNI). Arquitecto especialista en tecnologías constructivas apropiadas de tierra, bambú, quincha y madera. Diseño y construcción en sistemas constructivos convencionales, no convencionales y tradicionales. En vivienda: construcción y diseño de tipologías. En salud: diseño y construcción de infraestructura de servicios periféricos.

YÁBAR TORRES, Guisela

Doctora en Medio Ambiente y Desarrollo Sostenible por la Universidad Nacional Federico Villarreal, Doctora en Educación, Magíster en Comunicación y Cultura. Ingeniero Ambiental y Comunicadora social, cursos de Posgrado y Diplomados en temas ambientales en Francia, Bélgica, Suiza y Latinoamérica. Docente universitaria de pre y posgrado en universidades prestigiadas del país como Universidad Nacional de Ingeniería, la Universidad Nacional San Antonio Abad del Cusco, la Ricardo Palma, San Martín de Porres, entre otras. Investigadora y ganadora de concursos de investigación a nivel nacional (Consortio de Universidades del País). Consultora de Comunicación y Desarrollo Sostenible y Gestión Ambiental por la Agencia de los Estados Unidos para el Desarrollo Internacional (USAID), Cofundadora del Instituto Andino de Ecología y Desarrollo (INANDES). Ha publicado investigaciones, artículos científicos, libros y cuadernos de investigación en temas ambientales, salud pública y urbanismo, entre otros.

YALLE QUINCHO, Omar

Magíster en Antropología por la Pontificia Universidad Católica del Perú. Licenciado y Bachiller en Antropología por la Universidad Nacional Mayor de San Marcos. Tiene un importante número de artículos publicados en revistas especializadas. Sus investigaciones están

dirigidas a los procesos políticos del país y su relación con el concepto de corrupción que se observa en los espacios de la política peruana. Ha realizado también investigaciones sobre la educación universitaria como espacio de movilidad social en el Perú.

NORMAS PARA LA PUBLICACIÓN DE ARTÍCULOS

Los artículos se enviarán en un archivo electrónico, al correo electrónico centro.investigacion@urp.edu.pe. Los gráficos, ilustraciones y fotografías deben estar en alta resolución (no menos de 300 dpi). El artículo deberá redactarse cumpliendo los siguientes requisitos:

1. Generalidades:
 - a) Idioma: Español o inglés.
 - b) Formato: A-4. Tipo de letra: Time New Roman 12. Formato de Microsoft Word.
 - c) Márgenes: 25 mm. a espacio y medio (con excepción de los cuadros). Izquierda 30 mm y derecha 25 mm.
2. Los títulos principales (encabezados de cada sección: Resumen, Abstract, Introducción, Material y Métodos, Conclusiones, Referencias bibliográficas y Agradecimiento) van centrados, en mayúsculas y negrita.
3. La primera página del documento deberá contener:
 - a) Título del artículo en español e inglés.
 - b) Nombres y apellidos de cada autor y, al pie, su afiliación institucional y correo electrónico.
4. El Título deberá:
 - a) Contener, como máximo, 20 palabras.
 - b) Identificar el contenido real del estudio.
 - c) Ser descriptivo, breve y claro.
 - d) No contener siglas ni abreviaciones.
5. Resumen
 - a) Deberá contener el resumen en español seguido del abstract en inglés que contenga la misma información, traducida.
 - b) Contendrá los objetivos, procedimientos, resultados principales y las conclusiones de la investigación en un solo párrafo no mayor de 250 palabras.
6. Palabras clave: Colocadas en minúscula, a excepción de nombres propios, separadas por comas y sin puntuación final.
 - a) Introducción
 - b) Material y métodos
 - c) Conclusiones
 - d) Referencias bibliográficas
 - e) Agradecimientos
7. El contenido de los trabajos publicados en la revista debe ser original. Es exclusiva responsabilidad de los autores. Deberá firmarse la carta de compromiso de autoría.
8. Aceptamos colaboraciones de autores nacionales y extranjeros.
9. Nos interesa el canje con publicaciones similares.

Dirigirse a: CENTRO DE INVESTIGACIÓN DE LA UNIVERSIDAD RICARDO PALMA
Av. Benavides 5440, Santiago de Surco, Lima 15039, Perú
Teléfono: (+51 1) 70 800 00, extensión 0121
E-mail: centro.investigación@urp.edu.pe

RULES FOR THE PUBLICATION OF ARTICLES

The articles will be sent, in an electronic file, to the email centro.investigacion@urp.edu.pe. Graphics, illustrations and photographs must be in high resolution (no less than 300 dpi). The article must be written in compliance with the following requirements:

1. General information:
 - a) Language: Spanish or English
 - b) format: A-4, Font: times New Roman 12. Format of Microsoft Word.
 - c) Margins: 25 mm, to space an a half(except for tables). Left 30 mm and right 25 mm.
2. The main titles (headings of each section: Summary, Abstract, Introduction Material and Methods, Conclusions, Bibliographical References and Acknowledgment) are centered, in capital letters and bold.
3. The first page of the document must contain:
 - a) Title of the article in Spanish and English
 - b) Names and surnames of each author and, at the bottom, their institutional affiliation and electronical mail.
4. The title shall:
 - a) Contain a maximum of 20 words
 - b) Identify the actual content of the study
 - c) Be descriptive, brief and clear
 - d) Do not contain acronyms or abbreviations
5. Summary
 - a) It must contain the abstract in Spanish followed by the abstract in English containing the same information, translated.
 - b) It will contain the objectives, procedures, main results and conclusions of the research in a single paragraph no longer than 250 words.
6. Keywords: Lower case, except proper names, separated by commas and without final punctuation
 - a) Introduction
 - b) Material and methods
 - c) Conclusions
 - d) bibliographic references
 - e) Acknowledgments
7. The content of the papers published in the journal must be original. It is the sole responsibility of the authors. The letter of commitment of authorship must be signed.
8. We accept collaborations from national and foreign authors.
9. We are interested in the exchange with similar publications.

Go to: CENTRO DE INVESTIGACIÓN DE LA UNIVERSIDAD RICARDO PALMA
Avenue: Benavides 5440, Santiago de Surco, Lima 15039, Peru
Phone: (+51 1) 70 800 00, extension 0121
E-mail: centro.investigacion@urp.edu.pe

SCIENTIA AÑO XXVI N° 27, 2024

Tiraje: 150 unidades

Se terminó de imprimir en

Garden Graf SRL. José León 153

Lima 15047

RUC 20303404938

gardengraf@yahoo.es